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III. Le superlatif    ((( déclinaison des adjectifs de 1ère classe + savoir retrouver le radical d’un adjectif ))) 
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1°- Formation1°- Formation 
- Il se forme en ajoutant un suffixe au radical de l’adjectif : 
 y La plupart du temps : radical de l’adjectif + -issimus, a, um.   Ex. : doctus, a, um  doctissimus, a, um : 
 e/la plus, très savant(e) ; ferox, ferocis  ferocissimus, a, um : le/la plus, très farouche l
 y Les adjectifs en –er ont un superlatif en –errimus, a, um.   Ex. : pulcher, a, um  pulcherrimus, a, um : 
 le/ a plus, très beau/belle l
 y Six adjectifs en -ilis font leur superlatif en –illimus, a, um.   Ex. : facilis  facillimus, a, um : le/la plus, très 
 facile (facilis, facile ; difficilis, difficile ; similis, semb able ; dissimilis, dissemblable ; humilis, humble ; gracilis, frêle) l
 y Pour les adjectifs en –eus, -ius, -uus, on ajoute l’adverbe maxime devant l’adjectif.   Ex. : maxime 
 conspicuus, le/la plus, très remarquable 
 
2°- Complément du superlatif : 
- Quand le superlatif est accompagné d’un complément, il est relatif et se traduit par le p us…del . 
- On exprime le complément avec : 
 

y le génitif arborum 
y e(x) + l’ablatif 

altissima 
le plus haut ex arboribus 

 

des arbres  
                         
                          superlatif            complément  

- Le superlatif s’accorde en genre avec son complément.   Ex. : Delphinus velocissimum animalium (neutre). 
         Le dauphin est [l’animal] le plus rapide des animaux. 
 
3°- Exceptions : 
- Certains adjectifs ont des comparatifs irréguliers. 
 Ex. : bonus  optimus, a, um ; malus  pessimus, a, um ; magnus  maximus, a, um ; parvus  minimus, 
 a, um ; propinquus  proximus, a, um; multi  plurimi, ae, a 
 
 
Exercices : 
 
Exercice 1 : Formez et traduire le superlatif des adjectifs suivants. 
 ex. : longus, a, um : long => longissimus, a, um : le plus long, très long 
 

1. stultus, a, um : sot ; 2. densus, a, um : épais ; 3. tener, era, erum : tendre ; 4. piger, pigra, pigrum : paresseux ; 
5. ingens, ntis : énorme ; 6. dubius, a, um ; 7. mendax, acis : menteur ; 8. potens, entis : puissant ; 9. humilis, is, 
e : humble ; 10. idoneus, a, um : propre à 
 
Exercice 2 : Traduire au cas demandé. 
 

1. l’enfant le plus sage : Acc. Plur. (puer, i, m. / sapiens, ntis) ; 2. le chef le plus audacieux : Dat. Sing. (dux, ducis, 
m. / audax, acis) ; 3. la jeune fille la plus belle : Gén. Sing. (puella,ae, f. / pucher, chra, chrum) 
 
Exercice 3 : Traduire. 
1. la plus sotte des jeunes filles (stultus, a, um) ; 2. le plus malheureux des élèves. (miser, era, erum / discipulus, i, 
m.)  
 


